

# EL CATÓLICO BALEAR

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Berard, 3, duplicado.—PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'25 Pesetas al mes.—Fuera 3'75 id. trimestre.

## TEMORES Y ESPERANZAS.

### II.

Mientras el espíritu moderno iba amontonando tan horribles sombras, iba la Iglesia descubriendo con sus luces una imagen, que habla mucho á la inteligencia y mucho más al corazón; pues siempre va más lejos la esperanza. El espíritu moderno nos ha conducido á contemplar la negación más absoluta, el naturalismo más soez, la corrupción pagana más completa. El espíritu católico nos conduce á ver la imagen más acabada de la plenitud de los tiempos, los días en que Jesús vino á la tierra para librarla de aquel abismo profundo.

Aquí Jesús con su divino Corazón; aquí María Inmaculada; aquí José, Protector de la Iglesia; aquí Pedro infalible; aquí la doctrina de los principios fundamentales de la vida cristiana en el individuo, la familia y la sociedad; aquí los milagros públicos y continuos; aquí los discípulos, la congregación, el Apostolado, los defensores del reinado social de Jesucristo; aquí, finalmente, la condenación de los enemigos casi con las mismas palabras, las más duras que pudieron salir de la boca del más manso de los hombres, del Hombre-Dios: «Raza de víboras, sepulcros blanqueados.» Ni aun faltan las profecías: «Reinaré aun á pesar de mis enemigos y de cuantos á ello quieran oponerse.»

No pretendemos escudriñar curiosamente los fines de la Providencia, ni detenernos en las reflexiones que se desprenden naturalmente de tan perfecta semejanza con los momentos de operarse nuestra restauración, de restablecerse los *derechos divinos*, de animarlo todo al espíritu católico, siendo idénticas la empresa y la necesidad; sólo pretendemos trazar el cuadro completo de nuestras esperanzas, para que de un solo golpe de vista puedan apreciarse y alentarnos á luchar para concluir con el nuevo paganismo.

Se dice con profunda convicción y amarga tristeza, *el problema obrero es insoluble*: sabemos todo lo que entraña esta frase, y desgraciadamente todos los acontecimientos nos llevan á la misma afirmación; pero apliquemos al estudio de ese problema las luces recibidas. Un eminente polemista decía no ha mucho á las naciones modernas: «Se os echan encima las clases desarrapadas con la dinamita en la mano, la blasfemia en los labios y la desesperación en el alma.» Valiente imagen que todo lo encierra, soldados, causas, empresa, magnitud y proximidad del peligro. Si hemos de arrancar de sus manos esa dinamita, es absolutamente necesario llevar á esos corazones la esperanza y extinguir en sus labios la blasfemia; sin eso, aun protegidas contra el desamparo, no soltarían sus armas: desapareciendo de su vista el cielo, siempre lucharían por apoderarse de la tierra; descubriéndoles ese cielo, resistirán el hambre y aun los abusos mismos del capital, si fuese necesario. Es preciso realzar esa clase, dijeron las naciones en el Congreso de Berlín; pues bien, la historia entera de todas las generaciones está clamando que para realzar una clase es preciso hacerla dirigir al cielo su mirada.

Discípulos del divino Corazón, á nosotros nos toca ayudarle en esa conquista, es precisamente su clase predilecta, el problema que resolvió Él mismo en la tierra en el taller de San José. La Iglesia ha trazado ya el ca-

mino *justicia y caridad*, para restablecer el orden y armonía entre obreros y patronos, ha declarado que el único medio es el espíritu católico, la única norma el Evangelio, es decir, restablecer en todas partes los derechos divinos: ella con su influencia contendrá á los poderosos; ayudémosla á iluminar á los pobres. Estamos en los momentos más críticos, en los momentos de acción, y tal vez de ésta bien combinada dependa el éxito feliz, que todos deseamos. Antes de describir estos instantes solemnes, quiero presentar á vuestros ojos un motivo de singular esperanza. San José es el protector especial de los obreros y hoy de toda la Iglesia; el antiguo José fué aclamado protector, cuando Faraón dijo á los pueblos: *Ite ad Joseph*, es decir, cuando tenía que salvarlos de los horrores del hambre, y José los salvó.

## UNA PAGINA DE LA VIDA DE CONSTANS

RELATO DE «LE GAULOIS.»

Con motivo de los recientes sucesos que han tenido lugar en Fourmiers y cuya responsabilidad cae en Mr. Constans, recuerda *Le Gaulois* una página de la vida de este hombre, actual Ministro del Interior, que se refiere al triste y bárbaro período comunista.

Tolosa imitando el ejemplo de París acababa de proclamar la Comuna, y el gobierno de Thiers había nombrado para desempeñar la prefectura de la Haute Garonne á Mr. de Keratry, quien recibió la orden de sofocar el movimiento insurreccional en su germen y á toda costa.

La misión del nuevo prefecto era por demás difícil y de gravísima trascendencia. Tolosa es la llave del Mediodía francés: su arsenal contenía gran número de cañones y de municiones, que caso de caer en manos de los sublevados podían encender el fuego de la guerra civil en todas las provincias limítrofes.

La situación del prefecto era tanto más peligrosa cuanto no podía disponer apenas de fuerzas materiales. A su llegada á Tolosa no llevaba consigo más que sesenta soldados de caballería que el general de Cissey le había proporcionado en Agen, y al frente de los cuales se dirigió al Arsenal.

En este la posición era de las más críticas. Los generales de Nansouty, Zent y Lefebvre de Eoettes disponían tan solo de 1200 guardias nacionales y de sesenta artilleros. Los comunistas dueños del Capitolio, en número de 5,000, se disponían á invadir el barrio San Cipriano en donde debían encontrar gran apoyo, para dirigirse luego al asalto del Arsenal.

Al llegar Mr. de Keratry, se le puso de manifiesto un convenio que las autoridades habían hecho con Duportal, jefe de los comunistas. El prefecto lo rasgó en pedazos y llevando consigo al general des Nosttes, á ocho piezas cargadas de metralla con los sesenta artilleros y algunos guardias movilizados, se dirige á la plaza del Capitolio encargando al general Zent que con algunas fuerzas y dos cañones tome posesión en los puentes que dan sobre el barrio Saini Cyprien y contenga á las turbas, cuya aproximación se teme.

Mientras que el general Zent ocupa los puentes, Mr. de Keratry llega al Capitolio y pone sus piezas en batería. Los artilleros resguardados tras las pilastras de las arcadas contemplan el brillo de los fusiles comunistas que el sol hacía relucir á lo lejos.

En el centro de la plaza, solos en un vasto espacio desierto, se encontraban el general des Noette, á caballo, espada en mano y el prefecto con la faja tricolor ceñida sobre su americana de viaje. Si se llegaba á romper el fuego aquellos dos hombres estaban seguros de recibir las primeras balas.

Mr. de Keratry al cabo de algunos momentos de expectación se dirige completamente solo hacia el sitio donde se encuentran

los comunistas. Pero antes ha dado sus instrucciones. «Si no vuelvo, —dice,—será porque seré prisionero ó estaré muerto; romped el fuego sin esperar más.»

Y lentamente cruza la plaza, y penetra en medio de las masas excitadas que blanden amenazadoras las armas; Mr. de Keratry presenta en nombre del gobierno sus condiciones: evacuación inmediata, entrega de las armas. Los oficiales insurrectos deliberan un momento, y por fin, rehusan.

Está bien —responde el prefecto— usáis de vuestro derecho y yo voy á cumplir mis deberes; dentro de diez minutos, reloj en mano, os haré ametrallar.

Y después de saludar, cruza de nuevo la plaza sin acelerar el paso.

Los diez minutos transcurren lentos, interminables, uno á uno; al décimo, el procurador general se adelanta y dirige los tres requerimientos legales, acompañados del redoble de tambor; los insurgentes no replican pero sus fusiles se inclinan formando una terrible línea de acero que el sol hace brillar. Por otra parte los artilleros dejan el refugio que les ofrecían las pilastras y se acercan á los cañones; los proyectiles van á destrozar cuerpos humanos; el instante es solemne.

El Prefecto volviéndose entonces hacia el general des Noettes le dice:

— ¡General, cumplid con vuestro deber, empezad el fuego!

En este mismo instante dos hombres surgen de las masas populares que contemplan ansiosas la escena y se dirigen hacia Mr. de Keratry. Uno de ellos toma la palabra.

— Señor Prefecto — exclama — en nombre de Dios os ruego que concedáis cinco minutos más; cinco minutos tan solo. Dejádme llegar hasta esas gentes y estoy seguro de poder evitar la espantosa catástrofe que se prepara.

El hombre que así hablaba no podía inspirar sospechas: era un miembro de la Asociación republicana y profesor en la facultad de Derecho. El Prefecto le concede la autorización que pide, sin disimularle empero el riesgo que corre de quedar cogido entre la fusilería y la metralla. No importa.... aquel hombre cruza aquel terrible espacio que un solo disparo puede convertir en cementerio; llega hasta los comunistas; transcurre uno, dos, tres minutos... luego estalla un inmenso clamoreo en el interior del Capitolio; los fusiles se levantan; los sublevados echan las culatas al aire.

Al punto se establece un acuerdo: los comunistas desalojan su fortaleza: la insurrección queda terminada sin efusión de sangre.

Ese hombre intrépido, que hizo en Tolosa lo que el abate Margerin en Fourmiers, se llama Mr. Constans y es ministro del Interior.

## EL TENIENTE RUIZ MENDOZA.

A las once en punto del día 5 se recorrió el paño que cubría el monumento que el ejército español dedica al teniente Ruiz, uno de los héroes del 2 de Mayo, en la Corte de España.

Los batallones de Arapiles, Manila, Saboya y Cuenca formaron á lo largo de la calle del Barquillo y Argensola, apoyando la cabeza en la plaza del Rey. Dos baterías del 5.º divisionario con su coronel á la cabeza, en la de Doña Bárbara de Braganza, y el regimiento de dragones de Montesa hacia Recoletos. Una compañía de ingenieros con bandera y música, se situó en la plaza del Rey por el lado de la calle de las Infantas; otra de artillería de sitio en la acera de Price, y una de infantería al pié del Banco de Castilla. Estas fuerzas formaban los piquetes de honor.

Al descubrirse la estatua tocaron marcha y presentaron las armas, verificándose poco después el desfile, saludando los jefes y oficiales, y mandando á sus fuerzas «vista á la derecha.»

El monumento en honor de Ruiz

es, sin género de duda uno de los mejores y más completos de cuantos se alzan en la villa de Madrid.

Consta de tres cuerpos: el primero se compone de una escalinata de marmol negro vetado, procedente de las canteras bilbainas; sobre él va un macizo de marmol rojo de Sigüenza, el cual sostiene el cuerpo medio del monumento.

Lleva este cuerpo central y cilíndricos dos bajos relieves laterales limitados y sujetos por cuatro cañones de la época, puestos verticalmente y con las bocas para abajo.

Corona esta hermosísima columna cilíndrica, un cornisamento de marmol gris de Carrara, labrado en artística crestería.

Sostiene esta pieza el plinto, también de marmol gris elevándose sobre un trozo de puerta, trabucos, piedras y cascos de granada, la figura del bizarro teniente.

Un sinnúmero de coronas rodeaban el monumento.

La infantería ha dado muestras de un entusiasmo fortalecedor; la artillería se ha asociado espléndidamente al homenaje, y la caballería y demás institutos, han correspondido con demostración de compañerismo plausible.

Un detalle: la corona más artística, más monumental y rica, es la del cuerpo de Inválidos. Sobre sus crespones, que campean entre los colores de la bandera patria, va una sencilla inscripción: «Al héroe: El cuerpo de Inválidos.»

El Director de este cuerpo, el veterano general Alaminos, de 78 años de edad, y 63 de servicios efectivos, presidía la comisión de beneméritos patriotas.

El acto ha resultado brillante y conmovedor.

Nueva, briosa, adecuada es la forma en que aparece Ruiz. Joven, subalterno, ardoroso, revolucionario en aquel momento, siquiera el movíl de su conducta fuese tan alto y sacrosanto, el modesto oficial con el mirar rabioso, el brazo izquierdo en alto y agitado por la sacudida nerviosa, y el derecho empuñando fuertemente la espada, es el tipo que caracteriza aquella encarnación del ardimiento y de la exaltación patriótica. Si Ruiz Mendoza no fué tal como Benlliure lo ha modelado, así debió ser por sus hechos. Allí hay la valentía del genio, y en aquella boca entreabierta y con aquella actitud tan nerviosa, parece como que se vé la imprecación lanzada en medio de excitaciones patrióticas.

En conjunto, el monumento gallardo y severo; en sus detalles, una filigrana de ejecución, de gusto y de novedad. La estatua es la encarnación de Ruiz, esto es, de un Teniente con bríos mozos, alientos españoles é indómitos arranques.

## DE MADRID

Los presupuestos.

Las subcomisiones de Presupuestos trabajan activamente en examinar los que les están encomendados, con objeto de tener preparados los correspondientes dictámenes para la reunión que celebrará la comisión general.

La subcomisión de Hacienda tiene ya aprobado el dictamen de gastos de esa sección y la de contribuciones y rentas, y el presupuesto de ingresos, incluso el articulado. La de Gobernación y Fomento, aunque no ha emitido

dictamen tiene también muy adelantados los trabajos. La de Gracia y Justicia es la que no sabe por donde salir en lo de la supresión de las Audiencias de lo criminal, dejado hábilmente por el Gobierno y solo al parecer á su iniciativa.

Los señores que la componen procuran guardar gran reserva sobre esto para evitarse compromisos; pero los diputados de distritos donde radican Audiencias en peligro, andan ojo avizor para evitarlo. Y como da la circunstancia de que, de diez que han de suprimirse, ocho de las sospechosas están representadas por diputados de oposición, acudieron éstos al seno de la subcomisión para exponer todas aquellas razones que ya vienen alegando desde que se inició el asunto.

En fin, que no vemos cómo la comisión va á salir airosa de este mal paso.

## Extranjero

### DESÓRDENES EN BÉLGICA.

La irritación de los distritos, en que han estallado las huelgas, continúa siendo alarmante.

A estas fechas han abandonado el trabajo más de sesenta mil mineros.

Se repiten los desórdenes y los tumultos; los obreros, incitados por los anarquistas, se manifiestan cada vez más insolentes, y formulan en muchas ocasiones amenazas que revelan cuán decididos están á persistir en la presente actitud.

Los perturbadores han preparado varias explosiones de petardos cargados con dinamita.

En Lieja y en Hornn han estallado dos cartuchos de dinamita, colocados en los quicios de las puertas de dos casas particulares.

En la ciudad mencionada quedó destruada la puerta de la casa, y volaron los cristales de ésta y de las adyacentes.

El ruido de la explosión produjo entre los vecinos extraordinario pánico, y todas las clases pudientes reclaman del gobierno energía para reprimir tales atentados.

En Hornn pretendieron sin duda los anarquistas escarmentar á un obrero que se negó á abandonar el trabajo.

La fachada de la casa ha quedado destruada por completo.

No ha habido ninguna víctima.

El Gobierno envía nuevos refuerzos de tropas de caballería, á Lieja y Charleroi. Se cree que emprenderá una persecución activa contra los anarquistas y que muchos de éstos serán reducidos á prisión.

Las últimas noticias recibidas de las comarcas donde se ha iniciado la huelga justifican el temor de que ocurran nuevos conflictos y de que la represión exacerbe las iras de los agitadores.

Una de las particularidades que mayor alarma han despertado es la de que los tenderos de comestibles simpatizan con los huelguistas y vendan á éstos los artículos al fiado, aumentando así los medios de resistencia.

Aun cuando la comisión central de esta ciudad y todos los jefes socialistas de mayor prestigio procuran disuadir de sus propósitos á los promovedores de la paralización del trabajo y les aconsejan que aguarden á entablar la lucha en el momento en que haya fundados motivos para creer que las Cámaras no aceptarán el sufragio universal, se abriga el recelo de que los elementos más turbulentos se impongan al fin y estalle el conflicto en proporciones aterradoras, organizándose la huelga general, preconizada en el último Congreso obrero de París.

De todas maneras, se tiene en esta ciudad por indudable que se declararán en huelga cien mil obreros de las minas y de las fábricas de productos metalúrgicos.

## UNA PÁGINA DE MOLTKE.

No era Moltke, como algunos creen, hombre insensible é incapaz de abandonarse á sutilezas poéticas; aquel corazón indómito y guerrero; ocultaba un alma delicada que sabía sentir las bellezas de la naturaleza. Prueba de ello, esta página de sus *Apuntes de viaje* relativa á Roma:

«¡Qué sensación más deliciosa se experimenta al recordar la ciudad dormida en la frescura de la mañana, al sentirse halagado por el perfume embriagador de aquellos jardines y respirar la brisa de aquella es-

tensa y florida llanura, que satura la vida á los pulmones y reanima las desmayadas fuerzas!»

Para orientarse, búscase un punto elevado, y mientras la aguja imantada vacila y tiembla antes de fijarse, encántase la vista contemplando el espléndido panorama que desde allí se domina.

Las cercanías solitarias yacen en la sombra y el silencio, no percibe aun el oído los sonoros ecos que conmueven las siete colinas cuando se despiertan las campanas de trescientas sesenta iglesias. Ni una casa, ni un hombre; solamente algunas lagartijas sacan sus ojos vivarachos entre las grietas de algún muro destrozado por los años, para esconderse asustadas en su rendija. Mas he aquí que majestuosamente se levanta sobre los montes Sabinos el dorado disco del sol y el venticello fresco y suave hace temblar las altas cimas de los pinos.

Los contornos y las siluetas toman un ribete de luz, reconócese los objetos á tres ó cuatro millas de distancia, las casas que bordan las veladas alturas de Frascati y las apenas perceptibles velas sobre el oscuro azul del mar.» Así se expresa Moltke, el genio de la guerra, la encarnación del pensamiento militar de Alemania durante treinta años. Con esto, se podrá formar cabal idea de la verdadera fisonomía de este ilustre soldado.

## Noticias varias

— Según dice el periódico *el Divin Salvatore*, Su Santidad León XIII es pariente de Santa Teresa de Jesús, citándose entre los Pecci españoles ó españolizados al fundador de la Orden de San Jerónimo en España, á un Alonso Pecci, Obispo de Jaén, y por último á doña Mayor Rodríguez Pecci, abuela de Santa Teresa de Jesús, todos parientes ó de la familia del actual Pontífice.

— El ex-oficial de Marina D. Isaac Peral se ocupa actualmente, en su quinta de recreo del Puerto de Santa María, en el estudio de varias proposiciones importantes y beneficiosas que se le han hecho por algunas Empresas.

Parece que se le ha propuesto la construcción de un submarino, y que ponga en práctica algunos inventos relacionados con aplicaciones á la electricidad.

— Dicen de Nueva York que, según un telegrama del Callao recibida en aquella ciudad, las tropas del Gobierno, victoriosas en la reciente batalla del Pozo Almonte, se entregaron á todo género de brutalidades, saqueando la población, incendiando no pocas casas y destruyendo lo que respetó el fuego.

La soldadesca, ébria por los licores hallados en los hoteles y tabernas, insultó, maltrató y asesinó á muchas mujeres, sin respetar siquiera los niños de corta edad. Las cosas llegaron, finalmente, á tal extremo que, enfurecidos algunos ciudadanos, emprendieron con la horda saqueadora un desesperado combate en las calles, logrando mediante un esfuerzo heroico poner fin á los excesos de aquella.

— El vapor *Reina María Cristina*, que llegó al puerto de la Coruña, procedente de la Habana, trajo entre el correo para la Península más de la mitad de la expedición con sellos falsos.

Hay detenidos muchos paquetes, los cuales se entregarán á los destinatarios después que éstos manifiesten el nombre de los remitentes á fin de poder averiguar las autoridades las expendedorías donde se vendieron los sellos falsificados.

— Se han fugado del Penal de San José de Zaragoza dos confinados que estaban sufriendo castigo en la parte alta del establecimiento penitenciario.

Uno y otro eran sujetos temibles, habiéndose escapado á pesar de la vigilancia de que eran objeto.

El centinela que los descubrió en la fuga, les hizo algunos disparos sin resultado alguno.

Ya uno de los presos se ha fugado ocho veces de otros establecimientos penales.

— Dicen de Bilbao:

Dícese que inmediatamente serán pedidas á Inglaterra todas las piezas de las máquinas inutilizadas con motivo del incendio de los Astilleros.

Según parece, las obras de reinstalación y reparación de los mismos tardarán en llevarse á término unos seis ú ocho meses.

— Acaban de prohibirse las siguientes obras: «Religión y patria atacadas por el Papa», por el Diputado Toscanelli; «La Italia debe defenderse», por autor anónimo; y

los siguientes libros portugueses: «Explicaciones al público, á propósito del incidente entre el Conde Obispo de Coimbra y la facultad de Teología de la misma universidad», por el doctor Manuel de Acebedo Araujo y Gama; «La facultad Portuguesa de Teología y sus doctrinas», por José María Rodríguez; «La Sagrada Congregación del Concilio y los derechos del Conde Obispo de la Universidad Portuguesa», por el mismo Rodríguez.

— En la octava Cámara correccional de París han sido juzgados rápidamente y puestos en libertad 54 de los arrestados con ocasión de los últimos acontecimientos. Como los agentes tenían la consigna de arrestar á cuantos les insultaran ó lo pareciera, era muy difícil afirmar la culpabilidad de los detenidos. Únicamente 23 han sido condenados á prisión que varía entre 15 días y 2 meses. Un cierto Duval, feroz anarquista que trató á los magistrados de canallas y muertos de hambre, fué condenado á 2 años de la misma pena.

— ¿Sabían Uds. que hay en Milán un reloj hecho con miga de pan?

Pues nada más cierto ni nada más curioso que la construcción de este reloj extraordinario.

El artífice de este reloj era pobre en extremo, y careciendo del metal necesario para la construcción de la máquina, ideó recoger una cantidad de la miga del pan con que se alimentaba, y la solidificaba con una fuerte cantidad de sal.

De esa suerte consiguió hallar una materia de la dureza necesaria para hacer el reloj, que hoy es una de las curiosidades de la capital de Lombardia.

— Un industrial de Alejandría acaba de ser condenado á cinco meses de prisión por dedicarse á la fabricación de faraones, sacerdotes y sacerdotisas de Isis y otros objetos antiguos del Egipto.

Lo notable de este industrial, que tan hábilmente hacía sus mercancías, que Rothschild en Londres le pagó á peso de oro un Faraon, es que confeccionaba sus fúnebres objetos con piel de asno.

— Telegrafían de Waco -Tejas— que monsieur W. Read, periodista corresponsal de un periódico de Kansas, fué arrestado hace algunos días por haber difamado en un artículo á varias señoras de aquella ciudad.

Puesto después en libertad bajo fianza en metálico, se dirigió á su domicilio cuando fué secuestrado por un grupo de hombres enmascarados, metido en un carruaje y conducido fuera de la población en donde se le propinaron setenta latigazos en las espaldas y dejado en libertad después de haberlo alquitranado y emplumado de pies á cabeza.

— La fortuna del barón de Hirsch se evalúa actualmente en 150 millones de duros, es decir, una riqueza igual á la que posee el famoso ricacho norte-americano Jay Gould, que disfruta—como dicen varios periódicos serios de los Estados Unidos—la *miseria* de 150 millones de dollars.

## BOLETIN RELIGIOSO

### SANTOS DE MAÑANA

S. Pedro Regalado, confesor; Sta. María de los mártires; Sta. Gliceria, mártir; San Gervasio, obispo; S. Juan el Silencioso.

S. PEDRO REGALADO, CONGESOR.

Este insigne varón, esclarecido en virtud y milagros, modelo de austeros penitentes, vino al mundo por los años de 1390 en Valladolid su patria natal, hijo de don Pedro Regalado y doña María de Costanilla, añadiendo al escudo de sus armas el indiscutible blasón de la gloria inmortal. El precepto de la obediencia le obligó á recibir el sagrado orden del sacerdocio, y destinado á la predicación lo hacía con tal unción, que no había pecador, por obstinado que fuera, que dejara de convertirse. Hallábase en el Abrojo cuando el Señor le reveló la hora de su muerte; y habiéndose despedido de sus hermanos para la Aguilera; ilustrado con milagros y el don de profecía subió al eterno descanso el año 1456 á los 66 de su edad y 52 de Religioso.

OFICIO DIVINO.

Día 13. Feria 4.ª De S. Pedro Regalado, confesor. *Semidoble. Blanco.* En la misa *Credo*, com. y prefacio de la octava. Vísperas de la octava de la Ascensión, com. de los Stos. Nereo, etc., mártires, de S. Pedro y de S. Bonifacio, mártir.

En la *Catedral*. Vísperas de la octava de la Ascensión, com. de S. Pío V, papa, de S. Pedro y de S. Bonifacio, mártir.

INTENCIÓN GENERAL PARA ESTE MES  
*Los artistas cristianos.*

ORACIÓN COTIDIANA

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os ha-

cen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que los artistas todos encuentren en vuestra divina belleza é inefable bondad, el manantial perenne de sus mejores inspiraciones.

PROPÓSITO.

Desterrar de nuestras casas cuadros provocativos, y sustituirlos por otros decentes y piadosos, aunque no sean tan artísticos.

CULTOS.

*Mañana miércoles.*—En Santa Catalina de Sena concluirán las Cuarenta Horas: exposición á las seis, y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario; á las diez, durante una misa, se rezará la segunda parte. Al anochecer se rezará la tercera, se hará el ejercicio del mes de María, con música, *Te-Deum* y la reserva.

CORTE DE MARÍA.

En Santa Magdalena, á la Virgen de los Remedios.

## GACETILLA LOCAL

EL CATÓLICO BALEAR viene realizando su programa y cumpliendo sus propósitos, y tanto en aquél como en éstos, no figura el hacerse cargo de las mil habillitas del público, ni el recoger y comentar las gacetillas y sueltos de ciertos colegas que suelen abrir sus columnas á todos los desahogos amparando escritos trazados por manos no guiadas por el corazón. No cabe dentro de nuestra noble misión el especular con lo que se murmura y con lo que circula de boca en boca.

¿Comprende *El Isleño* ahora nuestro silencio referente á lo que se dice sobre las oposiciones á la Canonjía vacante? ¿Comprende ahora *El Isleño* el por qué no hemos puesto coto á semejantes aseveraciones?

Del artículo que publicó ayer *El Isleño* nada diremos. Siendo el primero de una serie que se propone publicar esperamos que termine su tarea y le contestaremos entonces, y quizá con pocas palabras.

Lo que sí rechazamos hoy, es el título de órgano autorizado del *Palau* que nos da *El Isleño*. ¿Será porque nuestro diario se publica con licencia de la Autoridad Eclesiástica? En este caso para el colega serán también órganos del *Palau* los semanarios *El Suplemento* y *La Tradición* que cuentan como nosotros, con un censor eclesiástico.

Mañana, á las diez, continuarán los ejercicios de oposición á la Canonjía Penitenciaria.

El disertante será el Dr. D. Jaime Ferrer, sobre las dos siguientes conclusiones, sacadas del Libro IV del Maestro de las Sentencias, distinciones XI y XII:

1.ª *Tota substantia panis ac vini in Eucharistia per consecrationem convertitur in substantiam corporis et sanguinis D. N. Jesu Christi.*

2.ª *In venerabili Eucharistiae sacramento accidentia remanent sine subiecto.*

Le argüirán los Licenciados Don Pedro Juan Campins y D. Juan Lladó.

Anoche regresó de Esporlas S. E. I. el Obispo de esta Diócesis.

Sea bien venido el celosísimo Prelado.

Debiendo procederse á la corta de los cupones del vencimiento de 1.º de Junio próximo, pertenecientes á los valores depositados en la cajas de la Sucursal del Banco de España de esta provincia, se advierte á los interesados que deseen retirarlos en rama ó que queden unidos á los respectivos títulos, que deben solicitarlo por escrito hasta el día 16 de los corrientes para los de la Deuda exterior al 4 por 100 y billetes hipotecarios de Cuba, y hasta el 28 del mismo mes y año para los demás valores, ó de lo contrario, serán remitidos al cobro.

Avisamos á los sordos que ha llegado á esta Capital D. Vicente Ruiz, inventor de los sombreros, corbatas, bastones y abanicos acústicos con los que los sordos oyen perfectamente. Se hospeda en la fonda de Mallorca calle del Conquistador núm. 18, donde permanecerá hasta el día 20 del corriente. Precios: sombrero 12 duros, corbata 10, bastón 10 y abanico 8.

El tren ascendente de las dos y quince minutos de la tarde, al encontrarse ayer cerca de *Son Bordils*, chocó con dos enormes piedras, que mano criminal había colocado. Por fortuna sólo hubo algunas averías en el freno. Reprobamos altamente el hecho de que se trata, y ojalá que los salvajes autores de tal barbaridad caigan en poder de la guardia civil á fin de que se les pueden aplicar el fuerte castigo que se merecen.

Segun anuncio publicado en el tablón de edictos del Instituto de segunda enseñanza, queda desde mañana abierto el pago de los derechos académicos para los alumnos matriculados en el actual curso. Los días 25, 26 y 27 para los colegios incorporados.

Según los datos que tenemos á la vista del resultado de las últimas elecciones en los pueblos de esta Isla, han sido elegidos: Conservadores 158; fusionistas, 44; republicanos 4; independientes, 11; y un carlista.

Por el tribunal correspondiente han sido aprobados para ejercer el cargo de secretario del Juzgado municipal, seis de los ocho individuos que se habían presentado al examen.

En los fieltos de esta ciudad se hicieron ayer 19 aprehensiones, á saber, 8 en el de la Puerta Pintada, 6 en el de la de San Antonio, y 5 en el de la del Muelle.

Eran mujeres y todas llevaban corazas llenas de alcohol.

*El Noticiero Balear* dice que Artá es uno de los pueblos en que más porfiada ha sido la lucha electoral, llegando la cosa al extremo de cotizarse los votos publicamente al precio de 20 duros.

En el peso del carbón, durante el mes de Abril último, se han pesado 13.880 kilogramos de dicho combustible, que han producido á la recaudación 27'76 pesetas.

En esta capital y su término fallecieron ayer dos varones y una hembra, cuyos cadáveres recibieron sepultura en el cementerio de esta ciudad.—R. I. P.

Para Mahón salió ayer tarde el vapor *Nuevo Mahónés*, con la correspondencia y 17 pasajeros.

En el Hospital civil ingresaron ayer tres varones y una hembra, se dió de alta á un varón y una hembra, y falleció un hombre de 39 años.

Esta mañana ha llegado de Barcelona el vapor *Isleño*. Ha traído 38 pasajeros y carga, entre ésta 9 bueyes.

Para el consumo público se degollaron ayer, en el matadero de esta ciudad, 1 buey, 4 vacas, 1 ternera, 5 ovejas y 60 corderos.

Parte oficial

La *Gaceta* del 1.º contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

*Marina*.—Real decreto aprobatorio del reglamento de recompensas tanto en tiempo de paz como de guerra para los contramaestres, sargentos y sus asimilados en la armada.

Reglamento á que se refiere el real decreto anterior.

*Hacienda*.—Real orden desestimando un recurso de alzada interpuesto contra un acuerdo de la Dirección general de contribuciones indirectas que firmó el aforo de un producto de materia colorante por la partida 72 del arancel.

*Ultramar*.—Real orden declarando nulass las elecciones municipales verificadas en el cuarto colegio de Sagua la Grande (Cuba) en 1889.

Extracto del *Boletín Oficial* n.º 3787.

*Gobierno civil*.—Circular recomendando á los Alcaldes que se verifiquen con orden las elecciones municipales y reclamando algunos datos después de haberse efectuadas.

*Ayuntamientos*.—Los de Algaida y San Juan Bautista (Ibiza) la división electoral de sus respectivos términos.—Los de Porreras y Llubí el arriendo de los derechos de consumos.—El de Capdepera la cuenta del tercer trimestre de 1890 á 91.

*Juzgados*.—El de primera instancia del distrito de la Catedral un edicto de la venta de dos fincas situadas respectivamente en los términos de Petra y San Juan; y otro edicto participando la jubilación de Antonio María Sbert y Borrás del cargo de Registrador de la Propiedad de este partido, para efectos de reclamación.—El de la Lonja la sentencia dictada en autos seguidos á instancia de D. Pedro Miguel Verniere y doña Elisabeth Antonieta Spotorno; y el llamamiento á Manuel Juliá Viciano, carabnero.—El Juez municipal de la Lonja la nota de las inscripciones en el registro durante la tercera decena del mes de Marzo último, que ascendieron á 19 nacimientos y 23 defunciones.

*Administración militar*—Relación de las compras efectuadas por las Factorías de Palma y Mahón.

ISLEÑA MARÍTIMA.

*Viaje á Argel*.—El miércoles 20 del actual saldrá de este puerto para el de Argel el vapor *Unión* de esta Compañía á la una de la tarde admitiendo carga y pasaje. Despacho Palacio, 26.

COMERCIO

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
<i>Palma</i>	
Crédito Balear.	115'50
Cambio Mallorquín.	7'800
Ferro-carriles de Mallorca.	62'50
Alumbrado por Gas.	250'00
Salinas de Ibiza.	250'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Harinera Mallorquina.	92'00
Bonos municipales.	24'50
La Isleña, Emp.ª Mallorq.ª de vap.	92'00
Lulio, Empresa marítima.	63'00
<i>Madrid</i>	
4 p00 perpetuo interior.	76'10
4 p00 amortizable.	88'50
Billetes hipotecarios de Cuba.	103'50
Banco de España.	422'50
Tabacos.	00'00
<i>Barcelona</i>	
4 p00 perpetuo interior.	75'35
4 p00 perpetuo exterior.	76'37
4 p00 amortizable.	00'00
Billetes Hipotecarios de Cuba.	103'12
Banco Hispano-Colonial.	57'00
Ferro-carriles del Norte.	65'00
<i>Paris</i>	
4 p00 español.	72'09
3 p00 renta francesa.	92'90

Precios corrientes del mercado de Inca el día 6 de Mayo.

- Trigo, á 15'00 pesetas los 70 litros.
- Candeal, á 16'00 id., id.
- Cebada del país, á 9'00 id., id.
- Id. forastera, á 8'50 id., id.
- Avena del país, á 8'00 id., id.
- Id. forastera, á 8'50 id., id.
- Garbanzos, á 22'00 id., id.
- Maíz á 11'00 id., id.
- Habichuelas confites, á 20'00 id., id.
- Id. blancas, á 24'00 id., id.
- Frijoles, á 22'00 id., id.
- Habas para cocer, á 18'00 id., id.
- Id. ordinarias, á 15'00 id., id.
- Id. para ganados, á 13'00 id., id.

BOLETÍN METEOROLOGICO

*Día 12 Mayo—9 mañana*

Barómetro.	761'0 mm.
Termómetro seco.	22'0 grados.
Id. húmedo.	17'3 »
Mínima.	14'8 »
Reflector.	12'2 »
Dirección del viento.	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	3'4 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0 »

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 11 á las 11'30 m.

Lotería.

En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los números

12.456	2.293	14.110	354	6.279
15.983	3.695	14.378	5.253	7.990
15.342	12.180	11.971	17.603	6.332
6.165	7.643	159	13.666	1.278
1.629,	3.058	2.394	3.094.	

Madrid 11 á las 7'45 n.

Las elecciones Municipales.

Según el resultado general de las elecciones en las capitales resultan 2.753 monárquicos, 834 republicanos, 169 independientes, 31 carlistas y 4 socialistas.

En los pueblos más importantes 390 monárquicos, 243 republicanos, 28 carlistas y 17 independientes.

Madrid 11 á las 10 n.

Las Cámaras.

En el Congreso terminarán las rectificaciones los Sres. Nocedal y Silvela.

En el Senado leyóse el proyecto de reforma electoral en las Antillas y resulta igual al que se presentó en las anteriores cortes.

Madrid 11 á las 10'15 n.

Noticias.

*La Epoca* publica una estadística para probar que han ganado por gran número los monárquicos sobre los republicanos.

Hoy ha debido firmarse en Washington un tratado con España.

Los moros de Tanger han atropellado al hijo del difunto ministro de Inglaterra. El consulado ha reclamado.

En Bruselas aumenta la agitación obrera, habiéndose llamado al servicio activo á las reservas.

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR, BERARD, 3, DUPLICADO.

El tren ascendente de las dos y quince minutos de la tarde, al encontrarse ayer cerca de *Son Bordils*, chocó con dos enormes piedras, que mano criminal había colocado. Por fortuna sólo hubo algunas averías en el freno. Reprobamos altamente el hecho de que se trata, y ojalá que los salvajes autores de tal barbaridad caigan en poder de la guardia civil á fin de que se les pueden aplicar el fuerte castigo que se merecen.

Segun anuncio publicado en el tablón de edictos del Instituto de segunda enseñanza, queda desde mañana abierto el pago de los derechos académicos para los alumnos matriculados en el actual curso. Los días 25, 26 y 27 para los colegios incorporados.

Según los datos que tenemos á la vista del resultado de las últimas elecciones en los pueblos de esta Isla, han sido elegidos: Conservadores 158; fusionistas, 44; republicanos 4; independientes, 11; y un carlista.

Por el tribunal correspondiente han sido aprobados para ejercer el cargo de secretario del Juzgado municipal, seis de los ocho individuos que se habían presentado al examen.

En los fieltos de esta ciudad se hicieron ayer 19 aprehensiones, á saber, 8 en el de la Puerta Pintada, 6 en el de la de San Antonio, y 5 en el de la del Muelle.

Eran mujeres y todas llevaban corazas llenas de alcohol.

Para Mahón salió ayer tarde el vapor *Nuevo Mahónés*, con la correspondencia y 17 pasajeros.

En el Hospital civil ingresaron ayer tres varones y una hembra, se dió de alta á un varón y una hembra, y falleció un hombre de 39 años.

Esta mañana ha llegado de Barcelona el vapor *Isleño*. Ha traído 38 pasajeros y carga, entre ésta 9 bueyes.

Para el consumo público se degollaron ayer, en el matadero de esta ciudad, 1 buey, 4 vacas, 1 ternera, 5 ovejas y 60 corderos.

Parte oficial

La *Gaceta* del 1.º contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

*Marina*.—Real decreto aprobatorio del reglamento de recompensas tanto en tiempo de paz como de guerra para los contramaestres, sargentos y sus asimilados en la armada.

Reglamento á que se refiere el real decreto anterior.

*Hacienda*.—Real orden desestimando un recurso de alzada interpuesto contra un acuerdo de la Dirección general de contribuciones indirectas que firmó el aforo de un producto de materia colorante por la partida 72 del arancel.

Administración militar—Relación de las compras efectuadas por las Factorías de Palma y Mahón.

ISLEÑA MARÍTIMA.

*Viaje á Argel*.—El miércoles 20 del actual saldrá de este puerto para el de Argel el vapor *Unión* de esta Compañía á la una de la tarde admitiendo carga y pasaje. Despacho Palacio, 26.

COMERCIO

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
<i>Palma</i>	
Crédito Balear.	115'50
Cambio Mallorquín.	7'800
Ferro-carriles de Mallorca.	62'50
Alumbrado por Gas.	250'00
Salinas de Ibiza.	250'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Harinera Mallorquina.	92'00
Bonos municipales.	24'50
La Isleña, Emp.ª Mallorq.ª de vap.	92'00
Lulio, Empresa marítima.	63'00
<i>Madrid</i>	
4 p00 perpetuo interior.	76'10
4 p00 amortizable.	88'50
Billetes hipotecarios de Cuba.	103'50
Banco de España.	422'50
Tabacos.	00'00
<i>Barcelona</i>	
4 p00 perpetuo interior.	75'35
4 p00 perpetuo exterior.	76'37
4 p00 amortizable.	00'00
Billetes Hipotecarios de Cuba.	103'12
Banco Hispano-Colonial.	57'00
Ferro-carriles del Norte.	65'00
<i>Paris</i>	
4 p00 español.	72'09
3 p00 renta francesa.	92'90

Precios corrientes del mercado de Inca el día 6 de Mayo.

- Trigo, á 15'00 pesetas los 70 litros.
- Candeal, á 16'00 id., id.
- Cebada del país, á 9'00 id., id.
- Id. forastera, á 8'50 id., id.
- Avena del país, á 8'00 id., id.
- Id. forastera, á 8'50 id., id.
- Garbanzos, á 22'00 id., id.
- Maíz á 11'00 id., id.
- Habichuelas confites, á 20'00 id., id.
- Id. blancas, á 24'00 id., id.
- Frijoles, á 22'00 id., id.
- Habas para cocer, á 18'00 id., id.
- Id. ordinarias, á 15'00 id., id.
- Id. para ganados, á 13'00 id., id.

BOLETÍN METEOROLOGICO

*Día 12 Mayo—9 mañana*

Barómetro.	761'0 mm.
Termómetro seco.	22'0 grados.
Id. húmedo.	17'3 »
Mínima.	14'8 »
Reflector.	12'2 »
Dirección del viento.	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	3'4 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0 »

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 11 á las 11'30 m.

Lotería.

En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los números

12.456	2.293	14.110	354	6.279
15.983	3.695	14.378	5.253	7.990
15.342	12.180	11.971	17.603	6.332
6.165	7.643	159	13.666	1.278
1.629,	3.058	2.394	3.094.	

Madrid 11 á las 7'45 n.

Las elecciones Municipales.

Según el resultado general de las elecciones en las capitales resultan 2.753 monárquicos, 834 republicanos, 169 independientes, 31 carlistas y 4 socialistas.

En los pueblos más importantes 390 monárquicos, 243 republicanos, 28 carlistas y 17 independientes.

Madrid 11 á las 10 n.

Las Cámaras.

En el Congreso terminarán las rectificaciones los Sres. Nocedal y Silvela.

En el Senado leyóse el proyecto de reforma electoral en las Antillas y resulta igual al que se presentó en las anteriores cortes.

Madrid 11 á las 10'15 n.

Noticias.

*La Epoca* publica una estadística para probar que han ganado por gran número los monárquicos sobre los republicanos.

Hoy ha debido firmarse en Washington un tratado con España.

Los moros de Tanger han atropellado al hijo del difunto ministro de Inglaterra. El consulado ha reclamado.

En Bruselas aumenta la agitación obrera, habiéndose llamado al servicio activo á las reservas.

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR, BERARD, 3, DUPLICADO.

El tren ascendente de las dos y quince minutos de la tarde, al encontrarse ayer cerca de *Son Bordils*, chocó con dos enormes piedras, que mano criminal había colocado. Por fortuna sólo hubo algunas averías en el freno. Reprobamos altamente el hecho de que se trata, y ojalá que los salvajes autores de tal barbaridad caigan en poder de la guardia civil á fin de que se les pueden aplicar el fuerte castigo que se merecen.

Segun anuncio publicado en el tablón de edictos del Instituto de segunda enseñanza, queda desde mañana abierto el pago de los derechos académicos para los alumnos matriculados en el actual curso. Los días 25, 26 y 27 para los colegios incorporados.

Según los datos que tenemos á la vista del resultado de las últimas elecciones en los pueblos de esta Isla, han sido elegidos: Conservadores 158; fusionistas, 44; republicanos 4; independientes, 11; y un carlista.

Por el tribunal correspondiente han sido aprobados para ejercer el cargo de secretario del Juzgado municipal, seis de los ocho individuos que se habían presentado al examen.

En los fieltos de esta ciudad se hicieron ayer 19 aprehensiones, á saber, 8 en el de la Puerta Pintada, 6 en el de la de San Antonio, y 5 en el de la del Muelle.

Eran mujeres y todas llevaban corazas llenas de alcohol.

*El Noticiero Balear* dice que Artá es uno de los pueblos en que más porfiada ha sido la lucha electoral, llegando la cosa al extremo de cotizarse los votos publicamente al precio de 20 duros.

En el peso del carbón, durante el mes de Abril último, se han pesado 13.880 kilogramos de dicho combustible, que han producido á la recaudación 27'76 pesetas.

En esta capital y su término fallecieron ayer dos varones y una hembra, cuyos cadáveres recibieron sepultura en el cementerio de esta ciudad.—R. I. P.

Para Mahón salió ayer tarde el vapor *Nuevo Mahónés*, con la correspondencia y 17 pasajeros.

En el Hospital civil ingresaron ayer tres varones y una hembra, se dió de alta á un varón y una hembra, y falleció un hombre de 39 años.

Esta mañana ha llegado de Barcelona el vapor *Isleño*. Ha traído 38 pasajeros y carga, entre ésta 9 bueyes.

Para el consumo público se degollaron ayer, en el matadero de esta ciudad, 1 buey, 4 vacas, 1 ternera, 5 ovejas y 60 corderos.

Parte oficial

La *Gaceta* del 1.º contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

*Marina*.—Real decreto aprobatorio del reglamento de recompensas tanto en tiempo de paz como de guerra para los contramaestres, sargentos y sus asimilados en la armada.

Reglamento á que se refiere el real decreto anterior.

*Hacienda*.—Real orden desestimando un recurso de alzada interpuesto contra un acuerdo de la Dirección general de contribuciones indirectas que firmó el aforo de un producto de materia colorante por la partida 72 del arancel.

*Ultramar*.—Real orden declarando nulass las elecciones municipales verificadas en el cuarto colegio de Sagua la Grande (Cuba) en 1889.

Extracto del *Boletín Oficial* n.º 3787.

*Gobierno civil*.—Circular recomendando á los Alcaldes que se verifiquen con orden las elecciones municipales y reclamando algunos datos después de haberse efectuadas.

*Ayuntamientos*.—Los de Algaida y San Juan Bautista (Ibiza) la división electoral de sus respectivos términos.—Los de Porreras y Llubí el arriendo de los derechos de consumos.—El de Capdepera la cuenta del tercer trimestre de 1890 á 91.

*Juzgados*.—El de primera instancia del distrito de la Catedral un edicto de la venta de dos fincas situadas respectivamente en los términos de Petra y San Juan; y otro edicto participando la jubilación de Antonio María Sbert y Borrás del cargo de Registrador de la Propiedad de este partido, para efectos de reclamación.—El de la Lonja la sentencia dictada en autos seguidos á instancia de D. Pedro Miguel Verniere y doña Elisabeth Antonieta Spotorno; y el llamamiento á Manuel Juliá Viciano, carabnero.—El Juez municipal de la Lonja la nota de las inscripciones en el registro durante la tercera decena del mes de Marzo último, que ascendieron á 19 nacimientos y 23 defunciones.

Administración militar—Relación de las compras efectuadas por las Factorías de Palma y Mahón.

ISLEÑA MARÍTIMA.

*Viaje á Argel*.—El miércoles 20 del actual saldrá de este puerto para el de Argel el vapor *Unión* de esta Compañía á la una de la tarde admitiendo carga y pasaje. Despacho Palacio, 26.

COMERCIO

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
<i>Palma</i>	
Crédito Balear.	115'50
Cambio Mallorquín.	7'800
Ferro-carriles de Mallorca.	62'50
Alumbrado por Gas.	250'00
Salinas de Ibiza.	250'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Harinera Mallorquina.	92'00
Bonos municipales.	24'50
La Isleña, Emp.ª Mallorq.ª de vap.	92'00
Lulio, Empresa marítima.	63'00
<i>Madrid</i>	
4 p00 perpetuo interior.	76'10
4 p00 amortizable.	88'50
Billetes hipotecarios de Cuba.	103'50
Banco de España.	422'50

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Ferro-Carriles.

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.  
 De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7 m., y 5:45 tarde.  
 De La-Puebla á Palma: 7:25 m., y 5:55 tarde.  
 De Manacor á La-Puebla: 7 m. y 5:45 tarde.  
 De La-Puebla á Manacor: 7:25 m., 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.  
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

## Correos.

**SALIDAS.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahón.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahón por Alcudia.—Jueves 5 tarde Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**ENTRADAS.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 mañana Mahón por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahón.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

# ¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Ha llegado otro cargamento de petróleo refinado superior de New York, garantizado. Se vende por litros: Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle Apuntadores esquina S. Juan. Por cajas: Almacén de Dr. Bernardo Estela, calle de la Marina núm. 62.  
 Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan núm. 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 66.  
**NOTA IMPORTANTE.**—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos á reales más el nuestro que el conocido.

## ABAJO EL MONOPOLIO.

## SULFATO DE COBRE

### PUREZA GARANTIDA Á 50 PESETAS LOS 100 KILOGRAMOS

## DROGUERÍA DE JOSÉ JUAN (Nueva)

Marina 20, 22 y 24 frente al Huerto del Rey, Mar, 23

El dueño de dicho establecimiento tiene la honra de participar á sus parroquianos y al público en general, que ha recibido una partida de sulfato de cobre, declarado de buena calidad para el tratamiento de los viñedos, por el profesor químico D. Pedro Estelrich, en carta de 7 de los corrientes, que á la letra dice así:  
 «Sr. D. José Juan—Droguería—Palma—Muy Sr. mio: recibí hace unos días la muestra de sulfato de cobre comercial que se sirvió remitirme para que lo ensayara y le diera mi dictamen sobre su calidad y condiciones para aplicarlo á las viñas contra el mildew.—Si he tardado más de lo que V. esperaba, débese á que mis ocupaciones no me han permitido terminar hasta hoy el ensayo de dicho producto y debe V. saber que sin este requisito, no podía aconsejar á los agricultores de esta isla el empleo de su mercancía, porque no debo abusar de la confianza que puedan tener en mí.—Una vez analizado su sulfato y visto que no llegan al 6 p. las impurezas que contiene, lo declaro de buena calidad para el objeto y añado que en mi sentir debe emplearse contra el Mildew en la siguiente fórmula:  
 «Agua, 400 litros.—Sulfato de cobre, 2 kilogramos.—Cal apagada: 700 gramos  
 «Hágase una papilla con cal y unos litros de agua sin que queden grumos. Filtrese por regilla.—Disuélvase por otra parte el sulfato en el agua restante y mézclense los dos líquidos.—Con este caldo deberán darse á la viña tres aspersiones ó pulverizaciones, la primera en la segunda quincena de Mayo, la segunda hacia fines de Junio y la tercera al finalizar el mes de Julio.—Los pulverizadores de que se hallan provistos la mayoría de nuestros agricultores economizan mucho líquido, hacen el trabajo más perfecto y se abrevia la operación, por su rapidez.—Con la mayor consideración se repite su más atento S. S. Q. B. S. M.—Pedro Estelrich.—Palma 7 de Abril de 1891.»  
 El referido dueño se permite esperar que sus parroquianos y el público le favorezcan con sus pedidos, persuadido de que con dicho producto se obtendrán iguales resultados que en los años anteriores, pues además del análisis químico practicado por tan respetable profesor, lo garantiza el proceder de la misma casa que el expendido al público en los referidos años.

COMPANÍA INGLESA  
 DE  
**SEGUROS MARITIMOS**  
**LA UNION COMERCIAL**  
 LONDRES  
 CAPITAL  
**PESETAS 62.500,000**  
 AGENTES  
**MARTINEZ Y PEANAS**  
 SAN JUAN, 20  
 PALMA DE MALLORCA  
 Y EN EL «BANCO DE FELANITX»  
 FELANITX.

## BODEGA COLON

J. F. J.  
 SANTA MARÍA.—(MALLORCA).  
 Vino de mesa puro, superior, elaboración esmerada, sin yeso, buen gusto, transparencia y buen color.  
 Se vende en la droguería de José Juan (Nueva), Marina, 20, 22 y 24, frente al Huerto del Rey, Mar, 23.  
 Botella, pesetas 0'75.  
 Devolviendo la botella se abonan, ptas. 0'30.

### Criada.

Se necesita una que sepa desempeñar las faenas domésticas.  
 Darán razón calle de Conquistador, n.º 10.

### Alquileres

Se alquila un segundo piso calle Moya n.º 20 con agua y demás comodidades, por poca familia, informarán calle de la Pureza, n.º 10.

### VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach.  
 Ida y vuelta el mismo día.  
 Precio de entrada.  
 De una hasta cinco personas. . . 7'50 pesetas  
 Por cada persona de aumento. . . 1'50  
 El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor.

## PULVERIZADORES EL RAYO

LONJETA 11—PALMA

Premiados con las más altas recompensas en cuantos concursos han tomado parte.

ÚNICO DEPÓSITO

EN ESTA ISLA

### GUILLERMO VAQUER

11 LONJETA 11  
PALMA

Pulverizadores SALABERT LONJETA 11—PALMA

93  
 LA CARTOMANGERA.  
 Juliana, á fuer de mujer de corazón y de talento, puso fin á esta escena.  
 —Angel no ha visto las obras que se han practicado en esta casa.—dijo.  
 Y abriendo el pasaje que daba al jardín le mostró un surtidor con pila de mármol recién construido, y al cual la hada de aquella casa había rodeado de macetas de albahaca, mirabelles y otras plantas de matizadas flores, terminando el jardín con un cenador tapizado de englantinas y jazmines blancos, cuyo aroma embalsamaba aquel pequeño eden. Debajo de este cenador había una mesa de piedra rodeada de bancos rústicos, y sobre él proyectaba su sombra un gran naranjo siempre verde, cuyos dorados frutos colgaban de sus ramas, rodeados de su luciente follaje.  
 Angel comprendió la atención de la joven y su delicadeza; y en sus adentros decía:—Me has hecho entrar en razón.  
 Algunos tal vez no comprenderán que una joven de la clase media pudiera tener el tacto de que daba muestras Juliana; sin embargo, hay que dejar sentado que en la clase media se encuentran con frecuencia casos de tacto exquisito y personas que gozan de talentos privilegiados, cuyas dotes ponen de manifiesto en el

94  
 LA CARTOMANGERA.  
 hogar doméstico, donde pasan de padres á hijos esas máximas cristianas que eran la norma de nuestros abuelos, y que cieron exclamar á Carlos IV cuando pasó á Barcelona á últimos del siglo pasado: «que lo que, según él, valía más en España, era la clase media.» cuyos individuos eran llamados entonces menestrales en Barcelona. Desgraciadamente esta clase va perdiéndose hoy como todo lo bueno, y los nietos de aquellos que tanto gustaron á Carlos IV están ya desconocidos, dándose aires de señores y desdendiendo la vida con que se honraban sus antepasados.  
 Juliana, heredera de las virtudes de esta clase, poseía la educación de la señorita unida á la sencillez de la hija del pueblo, y fina, sin pedantería, del mismo modo podía recibir á un príncipe que amoldarse al lenguaje sencillo pero culto de los hijos de la clase humilde. Juliana no es un tipo ideal, sino verdadero, y no único, tanto que la mayor parte de mis lectores encontrarán en Juliana el retrato de muchas jóvenes de Cataluña, que, desgraciadamente, se ayudan á sus padres ó no á su marido en el oficio ó industria, que ejercen, conservan con toda la independencia del carácter catalán la

95  
 LA CARTOMANGERA.  
 «Todas nuestras conversaciones versan sobre él; y mientras Juliana se empeña en que ha de parecerse á mí, yo al contrario, en que ha de parecerse á ella, y en este puertil empeño discentamos diamante, hasta que hace pocos días un incidente vino á armonizar nuestras opiniones. Me había quitado la poca barba que tenía y me dejé solamente el bigote. Al volver á casa fui á mirarme al espejo y Juliana se puso á mi lado.  
 —«¿Cuánto nos parecemos!—dijo mi esposa;—sin ese poco de bigote rubio que tienes seríamos iguales.  
 »Y en efecto es así. Bien es verdad que nada tiene de extraño, pues nos parecemos á nuestras madres, y ellas son hermanas.  
 —Desde este momento queda terminada la disputa.—Le dije yo;—si nuestro hijo se parece al uno, se parecerá también al otro, y los dos tendremos razón.  
 »Ven, Angel, ven; Juliana lo desea; dice que te casarás y serás feliz, lo cual no dudo, pues ella hace feliz á todo el mundo.  
 »Te abraza con toda el alma tu amigo.  
 »Gabriel.»  
 Una postdata con letra de mujer decía así:

96  
 LA CARTOMANGERA.  
 «Ayer estaba yo en mi escritorio arreglando cuentas, cuando la ví entrar: sus pasos eran medrosos, y su semblante se ponía de diversos colores.  
 —«¿Qué pretendes de mí?—le pregunté con cariño.  
 —«Nada,—respondió bajando la cabeza.  
 —«Tal vez algún vestido nuevo,—dije yo,—ó un pañuelo bonito para la cabeza?  
 —«No,—dijo Juliana;—quisiera participarte una cosa que me hace feliz y te lo hará también á tí. Antes de seis meses un angelito aumentará la dicha de nuestro hogar y estrechará con más fuerte lazo nuestros corazones y nuestras almas.  
 »Yo no supe lo que me sucedía; mi corazón no cabía dentro del pecho; abracé á mi esposa; dijele... no sé qué, si es que algo dije, y... no recuerdo más sino que tuve un arrebato de alegría que por poco me hace volver loco.  
 »Nunca he sido más feliz, y todas las ilusiones de enamorado, todos los sueños de joven no valen la ilusión con que aguardamos á nuestro hijo.